
央企投資逾5000項目 涉資逾萬億美元

新開發銀行：與一帶一路倡議具協同效應

▲ 「一帶一路高峰論壇」設有展覽專區，各個國家和地區的參展商展示各項投資機遇，以吸引
國際投資者和合作夥伴。
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大公報記者 文梓、龔學鳴（文） 林少權（圖）

第九屆「一帶一路高峰論壇」昨日在港舉
辦，邀請了中國商務部國際貿易談判

副代表李詠箑、國務院國有資產監督管理
委員會副主任苟坪和國家發展與改革委員
會副秘書長肖渭明發表特別致辭。

李詠箑指出，在《內地與香港關於建
立更緊密經貿關係的安排》（CEPA）框架
下，商務部支持香港提升國際金融、航運
和貿易中心地位，在共建「一帶一路」倡議
中發揮樞紐及平台功能，同時支持香港與
更多國家和地區簽署自貿協定和投資保護
協定，爭取盡快加入《區域全面經濟夥伴
協定》（RCEP）。

中國商務部國際貿易談判副代表
李詠箑

•在CEPA框架下，商務部支持香
港提升國際金融、航運和貿易中
心地位

國務院國資委副主任 苟坪

•香港不斷彰顯超級聯繫人、超級
增值人作用，是「一帶一路」建設
的積極參與者、重要貢獻者

國家發展改革委副秘書長 肖渭明

•一如既往支持香港全面參與助力
共建高水平「一帶一路」，務求取
得更多成果

中國數字經濟規模55萬億 全球第二

丘應樺：年內與秘魯簽自由貿易協定

中金公司董事長、管
理委員會主席陳亮表示，

中國正加快發展新質生產力，科技創新、智能
製造、綠色產業等領域正持續為中國經濟的增
長貢獻新動能。過去十年，中國數字經濟的規
模從11萬億元（人民幣，下同）增長至55萬
億元，佔GDP比重也從20%提升至逾40%，
總量位居世界第二。

與此同時，目前中國已經成為全球最大的
機器人市場。據統計，中國工業機器人2022
年的銷量超過29萬台，佔全球50%市場份
額。2023年，中國新能源汽車的產銷量佔全
球的比重超過60%。

陳亮指出，科技創新離不開金融的支持，
特別是依託資本市場的直接融資，通過形成科
技、產業、金融的良性循環，將原創性、顛覆
性的技術創新，實現商業化、產業化，最終不
斷創造出有利於經濟社會發展的新價值。

中金支持科創 投資逾1100項
中金公司長期以來通過投資銀行、私募股

權等業務支持科創企業發展，累積保薦科創企
業IPO融資金額逾2000億元，另通過多種方式
管理的基金、投資高科技項目逾1100項。陳
亮表示，中金的業務範圍廣泛，覆蓋紐約、倫
敦、法蘭克福、東京等國際金融中心，近幾年
也加快對東南亞、中東等 「一帶一路」 國家市
場的布局。

中金公司現時服務全球逾1.2萬家機構投
資者，與全球主要的主權基金、產業資本都保
持了密切的合作。陳亮說，中金公司未來將與
全球客戶和社會各界一道，共同為技術創新和
新質生產力的發展貢獻力量，共同把握未來經
濟增長和高質量貢獻 「一帶一路」 的機遇。

大公報記者 彭子河

新開發銀行（NDB）行
長迪爾瑪．羅塞夫（Dilma

Rousseff）表示，在貿易保護主義、地緣政治衝突
和科技進步等因素影響下，新興市場要尋找長期資
金以支持可持續發展的形勢變得更加複雜。她認
為，NDB可與 「一帶一路」 倡議發揮協同效應，藉
着公私營合作推動基建工程項目，以實現經濟增
長、社會共融和可持續發展的目標。

羅塞夫是經濟學家，曾兩度擔任巴西總統。在
任期間，她的工作重點是確保國家經濟穩定和創造
就業機會。2014年7月，她與金磚國家一起參與新
開發銀行和應急儲備機制的創建。

推進科技交流 實現高質量發展
發展中國家（也稱 「全球南方」 ）常面對較高

的政府債務負擔，要在國際市場尋求流動性支持也
相對困難。羅塞夫昨日出席 「一帶一路高峰論壇」
表示，若沒有國際間合作，要滿足全球南方國家的
融資需求將變得十分困難，而 「一帶一路」 倡議的
出現，正好為全球南方的發展提供必要的投資和融
資支持。 「一帶一路」 倡議現已延伸至全球149個
國家或市場，過去十年累積投資達10萬億美元。

在推動全球南方的發展過程中，羅塞夫認為，
科技能力建設和數碼基建將發揮關鍵作用，而 「一
帶一路」 倡議提出高質量發展，例如鼓勵推進科技
人文交流、聯合實驗室、技術轉移和科技園區合作
等措施，也符合全球南方的發展方向，有助推進可
持續發展。

羅塞夫續說，香港一直以來都是連接中國內地
與全球的重要門戶。作為國際金融中心，香港也聯
繫已發展國家和新興市場，在為 「一帶一路」 沿線
國家提供資金支持方面處於有利位置。新開發銀行
期望繼續與香港特區政府、商界等各界人士攜手合
作，共同推進創新、綠色的 「一帶一路」 倡議。

大公報記者 彭子河
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肖渭明指出，多年來，香港積極發揮自身優勢
和獨特作用，全面深入參與協助共建 「一帶一
路」 ，取得積極進展和顯著成效。特別是香港 「一
帶一路高峰論壇」 成功舉辦九屆，已經為香港打造
又一個具有全球影響力的重要合作平台。

李詠箑表示，近年來商務部與香港特區政府密
切協作，發揮政府和業界多層次的積極作用，大力
推動香港參與和助力共建 「一帶一路」 。其中在今
年5月，雙方共同組織內地和香港40多家企業聯合
走出去，赴共建國家開展貿易投資促進活動，取得
積極成效。

李詠箑從三方面分享：一是加快推進雙向開放
合作，進一步拓展香港參與共建 「一帶一路」 空
間。將會在CEPA框架下進一步擴大內地對香港開
放，積極推進服務貿易、數字貿易開放合作，促進
資源要素更便捷流動，不斷提高貿易投資自由化。

支持港參與進博等重大展會
二是更好發揮功能平台作用，進一步放大香港

參與共建「一帶一路」優勢。支持香港提升國際金
融、航運和貿易中心地位，在沿線經貿合作中發揮
重要樞紐功能，在「一帶一路」互聯互通中推動香港
充分發揮航運服務等優勢，擴大與共建國家經貿合
作規模，支持香港廣泛參與進博會等重大展會。

三是共同推進務實合作項目，進一步提升香港
參與共建 「一帶一路」 水平。將繼續支持內地與香
港企業加強信息交流，以多種方式深化沿線項目合
作，不斷推動兩地企業聯合走出去，助力香港拓展
海外市場，引導香港企業發揮國際化的金融、法
律、航運、會計等服務業優勢，為境外經貿合作區
對外投資和承包工程等，提供高水平專業服務，共
同打造優質項目。

另肖渭明表示，國家發展改革委將按照三中全
會《決定》的部署要求，一如既往支持香港全面參與
助力共建高水平「一帶一路」，務求取得更多成果。

發展改革委：加強生科AI領域合作
肖渭明指出，首先是支持香港進一步發揮雙向

開放功能平台的優勢，鞏固提升國際貿易中心地
位，與更多國家簽訂貿易投資和稅收協定，加強法
律法規、質量標準、認證認可等領域的對接；鞏固
提升國際金融中心地位，積極推進融資模式的創
新，發揮好離岸人民幣中心作用，拓寬共建 「一帶
一路」 多元化融資渠道。

其次是支持香港進一步發揮教育科技人才優
勢，支持香港廣泛匯聚全球創新資源要素，拓寬與
共建國家交流合作渠道，加強生物科技、人工智能
（AI）等領域合作，繼續實施好 「一帶一路」 獎學
金項目，吸引更多共建國家青年精英來香港求學發
展。支持推進港交所碳交易平台建設，同時也積極
支持香港在粵港大灣區合作中發揮動力源和創新源
的積極作用。

第三是支持香港進一步發揮多元文化交流優
勢，在促進與 「一帶一路」 共建國家民心相通中發
揮更大作用，拓展與共建國家在文化、旅遊、藝術
等領域交流合作， 「引進來」 與 「走出去」 相結
合，發揮好香港的國際傳播優勢，以接地氣的方
式，更加生動靈活地講好共建 「一帶一路」 故事。

國務院國有資產監督
管理委員會副主任苟坪在

「一帶一路高峰論壇」 表示，香港作為國際金
融、貿易和航運中心，以自身所長，有效服務國
家所需，不斷彰顯 「超級聯繫人」 、 「超級增值
人」 作用，是 「一帶一路」 建設的積極參與者、
重要貢獻者，亦成為央企參與共建 「一帶一路」
的重要合作夥伴和橋樑紐帶，在國際項目的投融
資、離岸人民幣業務等方面發揮不可替代的獨特
作用。

多年來，央企積極投身共建 「一帶一路」 ，
在共建國家累計投資合作項目逾5000個，涉及
金額超過1萬億美元，直接創造當地近百萬個就
業崗位，投資參建港口、鐵路、機場等重大基礎
設施項目，電信海外網絡服務遍及40多個國
家，打造一批標誌性工程和小而美項目。

苟坪表示，香港是 「一帶一路」 建設的積極
參與者、重要貢獻者，亦成為中央企業參與共建

「一帶一路」 的重要合作夥伴和橋樑紐帶。目
前，香港正全力以赴拚經濟、謀發展、惠民生，
國資委將堅定貫徹 「一國兩制」 方針，支持香港
特區政府積極推動中央企業與香港各界共赴 「一
帶一路」 新的金色十年。

協力港建設國際科創中心
苟坪續指出，當前香港迎來由治及興新階

段，朋友圈進一步擴展，合作領域不斷深化，國
資央企願以今屆論壇為契機，與香港各界建立更
緊密合作關係，助力共建國家更好融入全球市
場，更多分享中國發展機遇。

同時，央企亦會協力香港建設國際科創中
心，攜手參與 「一帶一路」 科技創新行動計劃，
願落實 「一帶一路」 綠色投資原則，用好香港綠
色債券、碳交易市場等優勢資源，同各方一道加
強綠色基建等合作。

大公報記者 文梓

重要貢獻

嘉賓特別致辭

助力共建一帶一路深化沿線項目合作

商務部支持香港
力爭盡快加入RCEP

商務及經濟發展局局長丘
應樺表示，秘魯是今年亞太

經合組織（APEC）會議的主辦國，他與其他特
區府代表將於11月到當地訪問，積極尋求加入
《區域全面經濟夥伴關係協定》（RCEP）。

丘應樺說，作為國際貿易中心，香港是自由
貿易支持者，亦是國際貿易合作的積極參與者。
在 「一國兩制」 下，香港作為世貿組織的單獨成
員，已分別與20個經濟體簽署共83項貿易協
定，以及與33個經濟體簽署共24項投資促進和
保護協定，並計劃於今年稍後與秘魯簽訂自由貿

易協定。

提供諮詢貿易融資等服務
丘應樺表示， 「一帶一路」 倡議成果顯著，

沿線國家在基建、金融和人民交流三方面合作聯
通，均實現高質量發展。根據世界銀行估計，到
2030年， 「一帶一路」 將每年為全球帶來1.6萬
億美元收入。

他又表示，作為門戶和跨國供應鏈管理中心
的角色，香港提供包括諮詢、貿易融資、保險、
法律服務、企業培訓等綜合支援服務。

同時，香港是 「一帶一路」 平台上重要的
「超級聯繫人」 和 「超級增值人」 ，作為內地聯
通世界的門戶，亦是國際城市及全球最自由的經
濟體之一。

丘應樺提到，包括行政長官李家超及特區政
府代表曾到印尼訪問，並就香港與印尼之間的合
作機遇進行討論。他留意到兩地在創新科技、新
能源、新製造等方面的發展策略非常相似，而香
港有大量印尼人口居住，香港與 「一帶一路」 沿
線國家的聯繫漸趨緊密。

大公報記者 李信

積極作為


